

ECONOMÍA Y FINANZAS

EL ANCLA

Luis Enrique Ramírez @LuisEnriqueRam7



Los «maromeros» de AMLO y la nueva canonización morenista

La liberación y la absolución de Elba Esther Gordillo puso muy contentos a más sinaloenses de los que hubiéramos esperado. Un cerco de silencio se levantó en torno a ella en el estado, como en el país, desde aquel 26 de febrero del 2013 en que fue detenida. Hoy, que la libertad la devuelve a su elemento natural, el poder, la circunstancia da un giro radical. Ciertamente en la política no hay amigos, sino intereses, pero hace cinco años hubo declaraciones de deslinde de Elba Esther que sorprendieron, como la de Rubén Félix Hays, a quien poco le faltó para decir que ni la conocía. Era entonces diputado federal gracias a ella, que durante el proceso electoral del 2012 venía a Sinaloa un día sí y otro también: estaba empeñada en que su yerno Fernando González fuera senador, y por tanto inyectó cantidades incalculables de dinero a las campañas del Panal en el estado, y sus reuniones con personajes como Félix Hays eran frecuentes. Al final, el yerno perdió, pero Rubén logró llegar a San Lázaro.

EL MÉRITO DEL CACHO. En Sinaloa, desde panistas calderonistas, hasta priistas y una fracción del SNTE, se han manifestado de plácemes por la liberación de la Maestra. Lo extraño es que ninguno rompió una lanza por ella mientras estuvo en desgracia. Ni un pésame, siquiera, cuando murió su hija Mónica Arriola en 2016. Ajeno a ese grupo es el senador Manuel Cárdenas Fonseca, el único que públicamente defendió a Gordillo desde el día de su aprehensión, y no ha dejado de hacerlo, aun a costa de la condena pública. Incluso, cuando ascendió al Senado de la República (como suplente de Mónica Arriola), presentó una iniciativa, que fue vetada, para castigar penalmente a funcionarios de la Procuraduría Fiscal por manipular información e integrar documentos obtenidos ilegalmente en el expediente de Elba Esther. Fue pertinaz, así mismo, en sus denuncias contra el exprocurador Jesús Murillo Karam. La del Cacho Cárdenas fue una voz solitaria en el desierto.

DUENÑA DE LA ESCENA. Si la maestra incurrió o no en los delitos de los que fue exonerada, solo ella lo sabe. Lo innegable es que su encarcelamiento tuvo motivaciones eminentemente políticas, por el riesgo que significaba para el gobierno federal actual su oposición a la reforma educativa. Las pruebas presentadas en su contra por la PGR nunca fueron sólidas. Igualmente obvio resulta que fue su colaboración en el triunfo de Andrés Manuel López Obrador lo que hoy la tiene libre. Su yerno Fernando González fue el coordinador nacional de redes en la campaña, y su nieto René Fujiwara otro activo colaborador del Peje, mientras ella operó políticamente en su casa hasta febrero de este año, cuando le fueron restringidas las comunicaciones y las visitas por la PGR al acusarla de «convertir su arresto domiciliario en oficina de despacho». Desde la madrugada del miércoles en que tuvo efecto la excarcelación, las huestes de AMLO han hecho gala de una de sus más acabadas prácticas desde la campaña, cuando de deslindar a su jefe político de personajes incómodos se trata: «las maromas», les llaman sus críticos en redes sociales. Piruetas verbales para defender lo indefendible. Como en el circo, los trapecios de la retórica política enmarcan desde hace cinco días el escenario en el que Elba Esther Gordillo luce como figura estelar del acto. El miércoles le robó cámara hasta a López Obrador cuando recibió la constancia de mayoría como presidente electo y durante más de 24 horas lo superó en el primer lugar del trending topic. Dentro de una semana, la conferencia de prensa anunciada por Gordillo habrá de confirmarla en el primer plano de la política nacional. Y, de allí, lo que proceda, habida cuenta de la sed de venganza que la caracteriza. No son pocos los que tiemblan, con sobradas razones.

ENTREVISTA

MAYOR FINANCIAMIENTO PARA EMPRESAS MEDIANAS

Ramón Verdín

@verdin_ramon

Con el objetivo de atraer a un mayor número de empresas hacia el mercado de valores, la Bolsa Institucional de Valores (BIVA) inició operaciones el 25 de julio. Las empresas mexicanas y sinaloenses tendrán acceso a nuevas fuentes de financiamiento que complementará los créditos bancarios, abundó Fernando Pérez Saldívar, director del Proyecto BIVA, por lo que, en un futuro próximo, la nueva bolsa de valores mexicana recorrerá el país para conocer a la clase empresarial en cada uno de los estados y ofertar sus productos y servicios.

Este proyecto tiene sus orígenes en el Grupo Central de Corretajes, una sociedad con más de 25 años de existir que empezó con la primera empresa de corretaje interbancario (Enlace) en 1993. A raíz de eso, se formó una plataforma por medio de la cual se pone en contacto a la oferta y a la demanda de bancos y casas de bolsa, instrumentos de deuda y tipos de cambios, detalla Pérez Saldívar, quienes se han dedicado al desarrollo de infraestructura de mercados financieros en México, EUA y Latinoamérica.

¿Fue necesario que se innovaran legislaciones para la apertura de BIVA?

Fue hasta que vino la reforma financiera, hace seis años. Al amparo de esta es que se le dio viabilidad a un proyecto de esta naturaleza. La reforma financiera, como bien sabemos, promueve la competencia en el sector, y fue en octubre del 2015, es decir, ya tres años, que hicimos pública la solicitud de concesión ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, misma que fue otorgada hace casi dos años, en agosto del 2017, para ahora, nuestro reciente inicio de operaciones, el 25 de julio de este año.

¿Qué ofrece la BIVA al empresario sinaloense, mayormente enfocado en el ramo agrícola?

La Bolsa Institucional de Valores será incluyente, muy cercana, de tal forma que estaremos visitando muy próximamente a los diferentes estados del país, viendo las industrias predominantes en cada uno de ellos. Les ofreceremos desmitificar el mercado de valores: se dice que en el mercado de valores solo las grandes empresas pueden ser parte, que solo los grandes inversionistas pueden estar dentro de él; es cierto que, en primera instancia, las empresas pequeñas lleguen al mercado público, pero sí hay muchas empresas medianas, con el suficiente tamaño. Los beneficios de llegar

FERNANDO PÉREZ SALDÍVAR DIRECTOR DEL PROYECTO BIVA

La nueva Bolsa de valores mexicana buscará incrementar las empresas en el mercado accionario

NÚMERO DE EMPRESAS POR TAMAÑO Y PERSONAL OCUPADO

Tamaño	Empresas		Personal ocupado
	Número	Participación (%)	Participación (%)
Micro	3 952 422	97.6	75.4
Pequeña	79 367	2.0	13.5
Mediana	16 754	0.4	11.1
Total	4 048 543	100.00	100.0

Fuente: Encuesta Nacional sobre Productividad y Competitividad de las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (Enaproc) 2015, Inegi.



EL PERFIL

Nombre: Fernando Pérez Saldívar

Profesión: ingeniero industrial por la Universidad Anáhuac. Diplomado en Finanzas Bursátiles por el Instituto Tecnológico Autónomo de México; y diplomado en Alta Dirección de Empresas por IPADE Business School.

Trayectoria: treinta años de experiencia en el sector financiero, predominantemente en el ámbito de Mercados Financieros, a partir del 2004 a octubre del 2015; además como responsable de áreas como Gestión de Portafolios, Tesorerías Bancarias y Banca de Inversión (DCM/ECM).

al mercado público son muchos: como expandir sus fuentes de financiamiento, ser complementarios al crédito bancario, todo este tipo de beneficios, como el tema de sucesión testamentaria de las familias al hacerlos más transparentes. Son una serie de bondades que tenemos y sobre las que hemos estado insistiendo a lo largo del tiempo.

¿Qué retos enfrenta la BIVA?

A raíz de la entrada de competidores en los mercados de Bolsa de valores, empieza a detonarse el crecimiento en los mercados y, en última instancia, tiene una altísima relación con el crecimiento económico de los países. El primer beneficio evidente que trae la BIVA es la competencia. Hemos visto con muy buenos ojos que la Bolsa Mexicana de Valores ha innovado, promoviendo sus servicios mucho más de lo que lo ha venido haciendo. Nos da mucho gusto porque nuestro compromiso conjunto es crecer el mercado de valores, y el que hayamos generado este fenómeno aún antes del arranque de operaciones de BIVA ha sido muy positivo.

¿Es ofrecer nuevos financiamientos?

La Bolsa Institucional de Valores no es sólo para las empresas enormes, las empresas pueden buscar fuentes de financiamiento en múltiples formas, llámese capital, deuda, dependiendo del giro y la industria de cada una de ellas. Esa parte la tenemos muy clara en BIVA, y la tenemos que hacer en conjunto con el resto de los actores en el mercado de valores.